

# CULTE DU DIMANCHE 12 MARS 2023 / THIONVILLE

## PROCLAMATION DE LA GRÂCE DE DIEU

Frères et sœurs, bienvenue à chacun pour ce temps de culte !

Autrefois, lorsque le peuple hébreu était dans le désert,  
Dieu a rencontré Moïse sur une montagne pour lui donner la loi.  
Il lui dit : "Aujourd'hui tu es au désert, mais demain tu seras dans la vie,  
dans le pays que je t'ai réservé.

Ce pays, je te le donne, il est à toi, prends-en possession.

Mais dans ce pays, ne vis pas n'importe comment, ne copie pas la façon de vivre de  
tes voisins.

Aujourd'hui, cet appel s'adresse également à nous. Nous voulons entendre cet  
appel. Pour cela, il nous faut prendre du temps.

Prendre le temps de la louange. Prendre le temps de la rencontre.

Prendre le temps de l'écoute de la Parole. Que le Seigneur bénisse ce temps de  
culte. Qu'il nous donne d'être disponibles à son Evangile.

Qu'il nous accorde la grâce d'y puiser une nourriture pour notre sabbat et pour notre  
semaine.

Amen.

Debout : Cantique 212 (1 à 3) Seigneur, tu nous appelles

## LOUANGE

Unissons-nous dans la louange au Seigneur :

Alléluia, vive le Seigneur !

Louez le Seigneur, car il est bon, et son amour n'a pas de fin.

Qui saura dire les exploits du Seigneur et faire entendre partout sa louange ?

Heureux ceux qui observent le droit établi par Dieu et font toujours ce qui est juste !

Pense à nous, Seigneur, toi qui es bienveillant pour ton peuple.

Interviens pour nous, toi qui es le Sauveur.

Alors nous ressentirons le bonheur de ceux que tu as choisis ;

nous participerons à la joie qui anime ton peuple ;

nous partagerons la fierté de ceux qui t'appartiennent.

En te louant,

nous prononcerons ton saint nom, nous nous féliciterons de te célébrer.

Merci au Seigneur, notre Dieu ! Remerciez-le en tout temps.

Que tous ceux qui sont présents disent : « Amen, oui, qu'il en soit bien ainsi !

Alléluia ! Vive le Seigneur ! ».

Debout : Cantique 287 : Hosanna au plus haut des cieux

## VOLONTÉ DE DIEU

Le peuple est en marche. Il a quitté l'Égypte et la servitude. Il fait route, à travers le désert, vers la terre promise, une terre où coulent le lait et le miel, une terre de liberté.

Dieu accompagne son peuple. Dieu parle à son peuple.

Il lui dit : *« Dans ce pays que je vais te donner, ne vis pas n'importe comment. Ne copie pas la façon de vivre de tes voisins, mais vis la liberté que je t'ai donnée. Pour t'aider, écoute mon commandement et mets-le en pratique. Je suis l'Eternel ton Dieu qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte, de la maison de servitude ».*

En hébreu, le mot « Égypte » veut dire aussi « angoisses » au pluriel. *Je suis l'Eternel ton Dieu qui t'ai fait sortir du pays de tes angoisses, de la maison de ta servitude.*

Alors, toi,... — *Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face.*

— *Tu ne te feras pas d'images pour te prosterner devant elles et pour les servir, car je suis l'Eternel ton Dieu.*

— *Tu ne prendras pas en vain le nom de l'Eternel ton Dieu.*

— *Souviens-toi du jour du repos pour le sanctifier.*

— *Honore ton père et ta mère.*

— *Tu ne commettras pas de meurtre.*

— *Tu ne commettras pas d'adultère.*

— *Tu ne commettras pas de vol.*

— *Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain.*

— *Tu ne convoiteras rien de ce qui appartient à ton prochain.*

Amen.

Debout : Cantique 608 strophes 1 et 2 Ta volonté Seigneur mon Dieu

## PRIÈRE DE REPENTANCE

Unissons-nous dans la prière et la repentance :

Seigneur, regarde notre pays, notre ville et nos villages :

*Les anciens n'y sont pas honorés.*

On y meurt de solitude, dans l'anonymat et l'indifférence.

*L'adultère y est considéré comme une libération.*

Il est stupide et ridicule de ne pas voler le fisc, la sécurité sociale ou les compagnies d'assurance quand on le peut.

La parole donnée n'a pas plus de poids qu'un courant d'air.

La convoitise de ce qui appartient à notre prochain est à la base de notre système de consommation.

*Seigneur, pardonne notre pays, notre ville et nos villages, et pardonne toutes nos complicités dans l'oubli de tes commandements.*

Si nous sommes complices, — nous devons le confesser —, c'est que nous ne vivons pas la libération que tu nous as offerte.

*Nous courons derrière d'autres dieux que toi.*

*Nous nous prosternons devant les idoles de notre monde, les idoles de l'argent, de la séduction, du pouvoir.*

Nous invoquons ton nom dans nos prières... pour satisfaire nos propres envies.

*Nous ne savons plus nous arrêter pour prendre le temps du repos, le temps de la louange gratuite, de la prière qui construit, de l'intercession qui soutient.*

Pardonne-nous, Seigneur, et apprends-nous à retrouver dans l'écoute de tes commandements le chemin de la liberté.

*Amen.*

**Nous restons assis : Cantique 431 (1 à 3) : Pour inventer la liberté**

## **DÉCLARATION ET ACCUEIL DU PARDON**

Levons-nous pour écouter et recevoir le pardon de Dieu sur nos vies :

Ne soyez pas tristes et sans espérance, nous dit le Seigneur  
Dans le visage de Jésus, le Fils en qui j'ai mis toute ma tendresse pour vous,  
je vous ouvre un chemin et un demain.

Ecoutez et vous vivrez !

Là où vous êtes agités, je vous donne la Paix.

Là où vous avez peur de manquer, je vous ouvre au Don.

Là où vous vous absentez, je suis Présence.

Ne soyez pas tristes et sans espérance, nous dit le Seigneur

Mon pardon déjà vous a rejoints.

Ecoutez et vous vivrez ! Amen !

Cantique 179 : Dieu a tant aimé le monde

## **CONFESSION DE FOI**

Nous resterons debout pour affirmer notre foi de chrétiens avec le symbole des apôtres :

Je crois en Dieu.....

Cantique 566 (1 à 3) : Je crois en toi, mon sauveur ressuscité

## **PRIÈRE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE**

Demandons au Seigneur d'éclairer nos esprits par son Esprit ; prions :

Seigneur, notre Dieu et notre Père,  
viens toi-même préparer parmi nous le chemin de ta venue.

Rends-nous attentifs à tes promesses comme à tes exigences.

Donne-nous d'accueillir ta Parole et de pouvoir la partager,  
comme on partage le pain, entre nous, en famille, entre amis.

Toi qui es fidèle, rends nos cœurs sans reproches pour le jour de ton retour, quand tu établiras la paix et la justice parmi les humains.

Amen.

## **LECTURES BIBLIQUES :**

### **\* 1 Rois 19 1-13a**

**1**Le roi Achab raconta à Jézabel, sa femme, tout ce qu'Élie avait fait, en particulier qu'il avait mis à mort par l'épée tous les prophètes de Baal.

**2**Jézabel envoya un messenger pour dire à Élie : « Si demain, à pareille heure, je ne t'ai pas traité comme tu as traité ces prophètes, que les dieux m'infligent la plus terrible des punitions ! »

**3**Élie prit peur et il s'enfuit pour sauver sa vie. Il se rendit à Berchéba, dans le pays de Juda ; là, il laissa son serviteur,

**4**puis il marcha pendant une journée dans le désert et il s'assit sous un genêt. Il souhaitait mourir et il dit : « Maintenant, Seigneur, j'en ai assez ! Reprends ma vie, car je ne suis pas meilleur que mes prédécesseurs ! »

**5**Il se coucha et s'endormit sous le genêt ; mais un ange le toucha et lui dit : « Lève-toi et mange ! »

**6**Il vit en effet, posée près de sa tête, une de ces galettes que l'on cuit sur des pierres chauffées, et un pot d'eau. Après avoir mangé et bu, il se recoucha ;

**7**mais l'ange du Seigneur revint le toucher et lui dit : « Lève-toi et mange, car tu devras faire un long voyage ! »

**8**Élie se leva pour manger et boire, puis avec les forces trouvées dans ce repas, il marcha quarante jours et quarante nuits jusqu'à l'Horeb, la montagne de Dieu.

**9**Arrivé à l'Horeb, Élie entra dans une caverne, où il passa la nuit. Alors la parole du Seigneur lui fut adressée : « Pourquoi es-tu ici, Élie ? »

**10**Il répondit : « Seigneur, Dieu de l'univers, j'ai tant de zèle pour toi que je ne supporte plus la façon d'agir des Israélites ! En effet, ils ont rompu ton alliance, ils ont démolé tes autels, ils ont tué tes prophètes par l'épée ; je suis resté moi seul, et ils cherchent à m'ôter la vie ! » –

**11**« Sors, lui dit le Seigneur ; tu te tiendras sur la montagne, devant moi ; je vais passer. »

Aussitôt un grand vent souffla, avec une violence telle qu'il fendait les montagnes et brisait les rochers devant le Seigneur ; mais le Seigneur n'était pas présent dans ce vent. Après le vent, il y eut un tremblement de terre ; mais le Seigneur n'était pas présent dans le tremblement de terre.

**12**Après le tremblement de terre, il y eut un feu ; mais le Seigneur n'était pas présent dans le feu. Après le feu, il y eut le bruit d'un souffle léger.

**13**Dès qu'Élie l'entendit, il se couvrit le visage avec son manteau, il sortit de la caverne et il se tint devant l'entrée.

### **\* Ephésiens 5 1-9**

**1**Puisque vous êtes les enfants que Dieu aime, efforcez-vous d'être comme lui.

**2**Que votre façon de vivre soit inspirée par l'amour, comme le Christ aussi nous a aimés et a donné sa vie pour nous, comme une offrande et un sacrifice dont l'agréable odeur plaît à Dieu.

**3**Vous appartenez à Dieu, par conséquent il ne convient pas qu'une forme quelconque de débauche, d'impureté ou d'envie soit même mentionnée parmi vous.

**4**Il n'est pas convenable non plus que vous prononciez des paroles grossières, stupides ou sales. Adressez plutôt des prières de reconnaissance à Dieu.

**5** En effet sachez-le bien : aucune personne qui vit dans la débauche, qui est impure ou avare (puisque l'avarice, c'est de l'idolâtrie) n'aura jamais part au règne du Christ et de Dieu.

**6** Que personne ne vous égare par des raisonnements trompeurs : ce sont de telles fautes qui attirent la colère de Dieu sur ceux qui s'opposent à lui.

**7** N'ayez donc rien de commun avec ces gens-là.

**8** Vous étiez autrefois dans l'obscurité ; mais maintenant, par votre union avec le Seigneur, vous êtes dans la lumière. Par conséquent, comportez-vous comme des personnes qui vivent dans la lumière,

**9** car la lumière a pour fruit toute sorte de bonté, de droiture et de vérité.

### \* **Luc 22 47-53**

**47** Il parlait encore quand une foule apparut. Judas, l'un des douze disciples, la conduisait ; il s'approcha de Jésus pour l'embrasser.

**48** Jésus lui dit : « Judas, est-ce en l'embrassant que tu livres le Fils de l'homme ? »

**49** Ceux qui entouraient Jésus virent ce qui allait arriver et ils lui demandèrent : « Seigneur, devons-nous frapper avec nos épées ? »

**50** Et l'un d'eux frappa le serviteur du grand-prêtre et lui coupa l'oreille droite.

**51** Mais Jésus dit : « Laissez, cela suffit. » Il toucha l'oreille de cet homme et le guérit.

**52** Puis Jésus dit aux grands-prêtres, aux chefs des gardes du temple et aux anciens qui étaient venus le prendre : « Suis-je un brigand pour que vous veniez armés d'épées et de bâtons ? »

**53** Tous les jours j'étais avec vous dans le temple et vous n'avez pas cherché à m'arrêter. Mais cette heure est à vous et à la domination de la nuit. »

Cantique 603 (1 à 3) : La vie pour moi

## **Prédication**

Chers frères et sœurs,

On aimerait tellement que la vie soit simple. Pouvoir compter sur ses amis, être entouré de gens qui nous veulent ou nous font du bien. Rester éloigné de ceux qui nous veulent ou nous font du mal. Avec des bons et des méchants, faciles à identifier. Les bons toujours animés de la volonté de faire le bien et les méchants portés par leur méchanceté. Ah ! si tout pouvait être ou tout blanc ou tout noir... Nos frères juifs disent même que derrière un mal il y a un bien et que derrière un bien il y a un mal. Les deux ne sont pas toujours au même niveau de compréhension, au même plan mais ils existent. Un peu comme l'enfant qui voit le mal que va lui faire la pique du vaccin lorsque la mère y voit le bien, la protection que va apporter cet acte médical.

Le texte de Luc que nous avons lu ce matin lui aussi nous présente tout à la fois du blanc et du noir. Là aussi la couleur change selon le côté ou le point de vue que l'on a des personnages. Une première lecture nous met face à face : la loyauté et la trahison, le courage et la lâcheté, l'impulsivité et le calme, la blessure et la guérison...

Nous avons ici un aperçu de toute l'ambiguïté humaine, où les contours du bon et du mauvais sont plus flous qu'on ne le pense. Nous avons en permanence une ambivalence des personnages.

La première figure d'ambivalence est d'abord celle de Judas Iscariote, dont le nom est devenu le symbole du traître par excellence. C'est bien connu : Judas, c'est le méchant de l'histoire, c'est une évidence. C'est le collabo, l'indigène, celui qui guide la meute assassine vers Jésus pour le faire arrêter. Et pourtant, il y a dans cette figure du traître beaucoup plus d'ambiguïté qu'on ne le pense, et que l'on peut notamment observer dans son geste, dans le baiser qu'il va donner à Jésus.

On assimile ce baiser à un signe de reconnaissance pour que les soldats sachent exactement qui arrêter. De vous à moi, Judas avait-il besoin d'embrasser Jésus pour le désigner ?

Jésus ne se cachait pas, et les grands-prêtres, les chefs des gardes du temple et les anciens venus pour l'arrêter, devaient déjà bien le connaître !

Ce baiser de Judas exprime toute la confusion qui traverse l'existence.

Embrasser quelqu'un, c'est un geste intime, un signe de proximité et d'attachement. Un peu comme le baiser de la maman qui dépose son enfant à la crèche ou à l'école.

C'est comme si Judas confirmait son attachement pour Jésus mais voulait au travers de ce geste, que la nature de Jésus se révèle. Forcer le destin de Jésus. Mais ce que Judas n'avait pas compris, c'est la teneur et la réalité de la mission du Messie.

On prête à Judas, d'avoir vendu Jésus pour une bourse remplie de 30 pièces d'argent, d'avoir été vénal, mais on lui prête aussi le souhait de vouloir forcer Jésus à prendre les armes, à être le libérateur du peuple juif face à l'oppression romaine. Et pour la foule des rameaux, c'est bien aussi ce roi de gloire qui a été fêté lors de son entrée triomphale à Jérusalem.

Aujourd'hui, les récits bibliques et les témoignages de ceux qui nous ont précédés nous donnent une vision post « Golgotha » de ce temps de Pâques. L'Esprit Saint ouvre nos esprits et guide notre compréhension de ce que Dieu a fait pour nous au travers du sacrifice de son propre Fils. Mais Judas, lui, devait se contenter de ce qu'il voyait et ressentait, et sa fougue et son impatience lui commandent de vendre ou de provoquer Jésus.

Judas ne joue pas le beau rôle dans ce récit. Pourtant, c'est bien cette trahison qui conduit à la révélation de la gloire de Dieu en Jésus-Christ. Sans le traître Judas, l'innocent n'est pas jugé et conduit au supplice. Sans le traître Judas, Jésus n'est pas conduit à la croix où il révèle la profondeur d'un amour qui accepte la mort. Sans le traître Judas, le crucifié n'est pas conduit à ce tombeau destiné à être vide, pour nous ouvrir à la vie nouvelle. D'un comportement mauvais, Dieu fait jaillir quelque chose de bénéfique.

C'est là la bonne nouvelle de l'ambivalence de l'Évangile : Dieu parvient toujours à retourner des circonstances mauvaises.

Peut-être avez-vous, un jour, été Judas ? Peut-être avez-vous commis quelque chose d'impensable, une trahison, une parole, un geste, qui vous porte dans votre existence au point que vous n'arriviez pas à vivre avec vous-mêmes ?

Peut-être avez-vous au contraire été la victime d'un Judas, d'une trahison, d'une parole ou d'un geste qui vous a crucifié dans votre être ?

Mais au bout du chemin, reste cette bonne nouvelle de l'ambivalence : notre vie n'est pas limitée par l'obscurité de nos actions bonnes ou mauvaises, car l'horizon est toujours celui d'une grâce de résurrection.

Judas Iscariote, paradoxalement, illustre ainsi un premier chemin pour vivre en disciple du Christ. Il montre que je ne suis pas obligé de me laisser définir par mes mauvaises décisions ou mes mauvaises expériences. Être disciple du Christ, c'est aussi porter en soi cette confiance que Dieu peut ouvrir un chemin de vie malgré mes trahisons ou mes fatalités.

Judas n'est pas le seul disciple qui révèle une forme d'ambivalence. Les gentils disciples entourant Jésus, ne sont pas tous si gentils que ça. Comme nous l'avons lu dans ce texte, l'un des premiers gestes est de sortir l'épée pour défendre Jésus en coupant une oreille à un serviteur du grand-prêtre.

Le premier réflexe, c'est celui de la réaction... et de la violence.

Si nous lisons attentivement le texte, nous pouvons observer qu'avant de frapper, l'entourage de Jésus prend le temps de lui demander son avis : « Seigneur, devons-nous frapper avec nos épées ? » ... mais frappe avant d'avoir obtenu la réponse. Un comportement qui reste assez similaire au nôtre, demandant à Dieu la direction et la conduite dans nos projets, avant de foncer tête baissée comme si tout dépendait de nous et de notre avis.

Au milieu de ses ambivalences, l'Évangile nous appelle à une autre démarche pour vivre en disciples du Christ. Une démarche qui est celle de l'écoute et du discernement. Face à l'action de ses disciples, Jésus lance une parole pour mettre fin à leur réaction inappropriée, et il pose un contre-exemple avec un geste de guérison. Il montre ainsi à quoi tend toujours l'œuvre de Dieu : l'amour, la guérison de l'autre, y compris lorsqu'il est le représentant de mon ennemi (Luc 6.27-28).

Alors, qu'est-ce que cela signifie pour nous, aujourd'hui, d'être disciples du Christ ? Comment voyons-nous et vivons-nous avec et par ce Christ ?

Le texte de ce matin, ne nous invite pas à réagir en fonction de nos traditions, de notre sens commun ou de nos bonnes volontés. Il nous invite, et l'Évangile tout entier avec lui, à choisir une forme d'intention de vie, portée par l'Amour révélé en Jésus-Christ. Chaque jour, posons-nous la question : *dans les possibilités qui s'ouvrent devant moi, où vais-je discerner le chemin de l'Amour du Christ ?*

Chers sœurs et frères, aujourd'hui, que l'Éternel puisse conduire nos vies au-delà des illusions et des représentations figées de nos esprits, pour nous faire la grâce de l'ambivalence. Qu'il nous apprenne à voir au-delà du mal qui semble nous limiter pour ouvrir un chemin de vie. Qu'il nous fasse la grâce de discerner le juste chemin de l'Amour du Christ. Qu'il nous conduise à sa suite, sur ce chemin de lumière tracé par Jésus-Christ notre Seigneur. Amen !

## **Interlude**

Cantique 408 (1 et 2) : Ouvre mes yeux, Seigneur

## **Annonces / Offrandes**

## **INTERCESSION + Notre Père**

Dieu notre Père, nous te disons notre reconnaissance  
Car dans ton amour, tu nous conduis sur ton chemin de vie.  
C'est pourquoi nous remettons notre monde à ton amour.

Nous te confions cette création qui soupire et souffre,  
La sécheresse de nos sols et la chaleur de nos océans,  
La pollution de l'air et l'extinction de la biodiversité...

Nous présentons devant toi les victimes des catastrophes naturelles,  
Les personnes qui pleurent leurs proches en Turquie, en Syrie,  
Comme dans les autres zones du monde marquées par les cataclysmes...

Nous te confions les peuples de la Terre,  
Ceux qui sont divisés par les conflits et s'acharnent sur des chemins de guerre,  
Ceux qui vivent dans la prospérité ou la misère...

Nous présentons devant toi les familles déchirées par le conflit,  
Les femmes et les enfants qui pleurent sous les coups de la violence,  
Les familles qui sont obligées de fuir leur univers pour survivre...

Nous te confions celles et ceux qui luttent pour un monde de justice,  
Pour la sauvegarde de la création et le bien commun,  
Pour l'égalité et la dignité de chaque être humain...

Nous présentons devant toi les personnes malades dans leur corps ou leur cœur,  
Les désabusés de la vie et les désespérés du monde,  
Celles et ceux qui souffrent et celles et ceux qui les accompagnent...

Dieu notre Père, donne à ton Église d'être, à ta suite,  
Un témoignage d'amour et de justice,  
Qui parvient toujours à suivre le chemin tracé par Jésus-Christ, notre Seigneur...

*Silence*

Et comme Jésus l'a enseigné à ses disciples, nous te disons :  
**Notre Père...**

## **ENVOI et BÉNÉDICTION**

**Nous recevons ensemble la bénédiction du Seigneur ;**

- \* Le Seigneur soit en avant de toi, pour te montrer le juste chemin.
- \* Le Seigneur soit à ton côté, pour te serrer dans ses bras et te protéger.
- \* Le Seigneur soit devant toi, pour te protéger de la perfidie des gens méchants.
- \* Le Seigneur soit sous toi, pour te rattraper quand tu tombes et que tu te tires d'affaire.
- \* Le Seigneur soit en toi, pour te reconforter quand tu es triste.
- \* Le Seigneur soit autour de toi, pour te défendre quand les autres t'attaquent.
- \* Le Seigneur soit sur toi, de sorte qu'il te bénisse en toute circonstance.

Amen.

Cantique 266 (1 et 2) 2 fois Rendons gloire à Dieu

Postlude